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Цена свободная

Что вдохновляет нас 
на путешествие к пре-
красным туристическим 
(архитектурным или при-
родным) объектам? За-
частую это не рассказы 
визитеров, а фотографии 
и исторические описания, 
которыми сегодня напол-
нен интернет. В свою оче-
редь, именно интернет-ре-
сурсы являются сегодня 
самыми доступными и по-
пулярными источниками 
информации. Эта мысль 
и звучит,  как основа для 
мультимедийного проекта 
«Open Caucasus» - одного 
из проектов,  представ-
ленных на молодежной 
бизнес-сессии «Touristic 
старт-ап», которая прошла 
15-17 ноября в Джейрах-
ском районе, на террито-
рии курорта «Армхи».

«Open Caucasus» вклю-
чал в себя целый ряд задач: 
в создание архива досто-
примечательностей Северо-
Кавказского федерального 
округа на одноименном сай-
те; запуск различных конкур-
сов для дизайнеров и пред-
принимателей в сфере IT; 
создание официальных ак-
каунтов ведущих туристиче-
ских ведомств в социальной 
сети Google; сбор роликов 
на Youtube с участием обыч-

ных жителей регионов и их 
рассказами о любимых до-
стопримечательностях и т.д.

Последний пункт, а имен-
но название серии роликов 
- «Кавказ ждет» - стали от-
правной точкой для дис-
куссии: действительно ли 
Кавказ ждет, готов ли он?  В 
конце обсуждения участни-
ки бизнес-сессии пришли к 
единому мнению, что в про-
ект необходимо включить 
и туристическое «воспи-
тание» обеих сторон – жи-
телей регионов, особенно 
сельских, и туристов, кото-
рым во время путешествия 
предстоит окунуться в со-
вершенно другую культуру 
и проявлять к ней уважение 
даже с учетом собственных 
маленьких неудобств.

Интересен был и волон-
терский проект по организа-
ции студенческих экологи-
ческих лагерей «Поможем 
природе Кавказа».  Проект 
предполагает организацию 
эколагерей на территории 
будущих курортов Северо-
Кавказского туристического 
кластера в целях их очистки,  
благоустройства и привле-
чения в них волонтеров из 
числа студентов региональ-
ных вузов и учащихся мест-
ных школ.

Сбор участников 
«Touristic старт-ап» и жур-

налистов начался 15 ноября 
в 15.00 часов. В Пятигор-
ске собрались участники из 
Ставропольского края, Ка-
рачаево-Черкесии и Кабар-
дино-Балкарии; ребята из 
Северной Осетии-Алания, 
Чеченской Республики, Да-
гестана и Ингушетии встре-
тились в г. Назрани, и ровно 
через три часа все участ-
ники прибыли в ЛОК «Арм-
хи». Здесь были и гранто-
получатели Всероссийского 
молодежного форума «Ма-
шук-2013» (по профильному 
направлению: «Мое дело: 
село, предприятие, туризм», 
члены актива Молодежно-
го экспертного совета ОАО 
«КСК» и блоггеры Северно-
го Кавказа.

На следующий день со-
стоялось торжественное от-
крытие «Touristic старт-ап» 
и основная часть меропри-
ятия - параллельно идущие 
бизнес-сессии. Пока журна-
листы и блоггеры обсуждали 
и дорабатывали новые про-
екты,  участники экспертного 
совета и грантополучатели 
«Машука-2013» обсуждали 
критерии эффективности и 
технологии продвижения со-
циально ориентированных и 
медиа-проектов.

После обеда состоялась 
встреча Главы Республи-
ки Ингушетия Юнус-Бека 

Баматгиреевича Евкурова 
и директора ОАО «КСК» 
Сергея Викторовича Вере-
щагина с участниками биз-
нес-сессии. Основной те-
мой во время встречи стал, 
разумеется, Джейрахский 
район. Глава республики 
подчеркнул, что природа и 
архитектура Ингушетии се-
годня известна и узнаваема 
именно благодаря Джейрах-
скому району; он является 
визитной карточкой респу-
блики и воплощает в себе 
ее туристический потенци-
ал. Развитие туризма в рай-
оне должно стать важным 
фактором для укрепления 
экономики в республике, и 
в первую очередь благода-
ря созданию большого чис-
ла рабочих мест.  Во время 
беседы с блоггерами Глава 
особо отметил фотографа 
и блоггера Тимура Агирова, 
автора известных фотора-
бот, посвященных Джейрах-
скому району, и вручил ему 
Почетную грамоту Прави-
тельства РИ.

После резюмирующих 
выступлений участники биз-
нес-сессии отправились на 
перерыв, а вечером в ЛОКе 
«Армхи» состоялся красоч-
ный концерт. Он и завершил 
второй день бизнес-сессии.

17 ноября, в день за-
вершения мероприятия, 

состоялась намеченная де-
ловая игра между участни-
ками – межрегиональный 
конкурс профессионального 
мастерства среди рабочей 
молодежи на звание «Луч-
ший по профессии» в сфере 
туризма.

После оглашения ре-
зультатов игры молодежь 
отправилась на экскурсию 
к знаменитому башенному 
комплексу «Эрзи» - насто-
ящей находке для любите-
лей впечатляющих фото-
историй. В 14.00 состоялся 
отъезд участников и завер-
шение международной мо-
лодежной бизнес-сессии 
«Touristic старт-ап» 2013 
года.

Несмотря на масштаб 
мероприятия, оно было ор-
ганизовано  и проведено 
с минимумом недочетов и 
претензий со стороны го-
стей, что дает надежду на 
последующее и неодно-
кратное проведение важных 
международных форумов и 
конференций в нашем рай-
оне.

Воплощение в жизнь 
проектов бизнес-сессии на-
мечено уже на начало сле-
дующего года.

З. ЦУРОВА, 
Джейрах

Международная молодежная бизнес-сессия 
«Touristic старт-ап» состоялась 

в Джейрахском районе

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров принял в 
своём рабочем кабинете 
председателя Комитета 
по архитектуре и градо-
строительству Лиду Пли-
еву. Центральной темой 
встречи стал вопрос стро-
ительства в республике 
первого аквапарка. С соот-
ветствующим инвестпред-
ложением к руководству 
республики обратились 
бизнесмены из Казахстана. 

По словам руководителя 
Комархстроя, во исполнение 
поручения Главы региона 
она вместе с вице-премье-

ром Мадиной Гойговой выез-
жала в район кургана Аби-Гув 
а/о Насыр-Кортский, чтобы 
определить место для буду-
щего размещения объекта. В 
результате на суд Юнус-Бека 
Евкурова были представле-
ны две возможные площад-
ки для реализации проекта: 
около строящегося здания 
Дворца спорта и места на-
чала работ по возведению 
торгово-развлекательного 
комплекса.

После анализа посту-
пивших предложений Глава 
Ингушетии остановил выбор 
на втором варианте, мотиви-
ровав своё решение тем, что 

соседство развлекательного 
комплекса и аквапарка, как 
двух центров отдыха и досу-
га населения, более оправ-
данно.

По информации Лиды 
Плиевой, при решении во-
проса по отводу земельного 
участка инвесторы готовы 
незамедлительно присту-
пить к привязке данного про-
екта и в следующем году 
планируют начать строи-
тельство аквапарка.

«Тщательно изучите 
проект, обращая особое 
внимание на вопросы без-
опасности», - заключил руко-
водитель субъекта.

Юнус-Бек Евкуров выразил глубокие соболезнования родным и близким жертв кру-
шения самолета Boeing 737. "Произошла трагедия, унесшая жизни пятидесяти человек. 
Мы скорбим вместе с семьями погибших, примите искренние соболезнования",- гово-
рится в телеграмме.

Лайнер авиакомпании "Татарстан", летевший из Домодедово, рухнул при заходе на по-
садку в аэропорту Казани в воскресенье вечером. Погибли все, кто находился на борту, - 44 
пассажира и шесть членов экипажа. По сведениям информационных агентств, борт трижды 
уходил на дополнительный круг. Сейчас пожар потушен, идет проливка сгоревших конструк-
ций. На месте работают экстренные службы, выясняются все обстоятельства трагедии.

Напомним, его строи-
тельство велось в рамках 
программы «Переселение 
граждан из аварийного жи-
лищного фонда Республи-
ки Ингушетия в 2011-2012 
годах». "Умный дом", как 
его еще называют, был по-
строен в кратчайшие сроки 
с использованием новей-
ших технологий. Основная 
привлекательность нового 
корпуса в том, что энерго-
эффективность обеспечива-
ется за счет теплоизоляции 
фасадной части. Еще один 
плюс для жильцов - плата за 
коммунальные услуги в этом 
доме значительно ниже, чем 
в обычных многоэтажках.

Обращаясь к предста-
вителям муниципалитета, 
правоохранительных и над-
зорных органов, Юнус-Бек 
Евкуров отметил: «У меня 
есть информация о том, что 
энергоэффективный дом 
в Карабулаке еще не засе-
лен полностью. Некоторые 
семьи отказываются пере-

езжать в новые квартиры, 
ссылаясь на плохую шумои-
золяцию в помещениях. При 
этом они продолжают жить 
в аварийных домах. Такая 
ситуация говорит об отсут-
ствии контроля городской 
власти, что, в принципе, не-
допустимо».

Глава Ингушетии особо 
подчеркнул, что необходи-
мо проводить профилакти-
ческие беседы с хозяевами 
квартир. «Я даю вам крат-
чайший срок для решения 
возникших вопросов. Люди 
должны жить в комфортных 
условиях, поэтому объяс-
няйте им это доступным об-
разом», - добавил он.

Справедливой критике 
Юнус-Бек Евкуров подверг 
подрядчика Адама Умарова, 
который в период строитель-
ства дома изменил его пер-
воначальный проект. Руко-
водитель субъекта считает, 
что в отношении застройщи-
ка нужно провести прокурор-
скую проверку.

Глава Ингушетии 
проверил ход строи-
тельства в регионе трёх 
объектов социальной 
инфраструктуры. Ин-
спекция началась с ос-
мотра площадки под 
возведение школы на 
704 места в а/о Насыр-
Кортский в районе кур-

гана Аби-Гув. Проект 
общеобразовательного 
учреждения на текущий 
момент проходит ста-
дию экспертизы.

Юнус-Бек Евкуров от-
метил в разговоре с руко-
водителем подрядной ор-
ганизации, чиновниками, 
курирующими строительную 
сферу, и главами муници-
палитетов, что максимум в 
двухнедельный срок долж-
но быть начато возведение 
общеобразовательного уч-
реждения.

Далее кортеж Главы 
субъекта направился в 
с.п.Экажево. Здесь с 1 июля 

2013 года начато строитель-
ство современного трёх-
этажного здания детского 
сада на 230 мест. Руководи-
тель ООО «Техстрой» доло-
жил, что работы на объекте 
выполнены на 70%. Глава 
региона зашёл на первый 
этаж строения, предвари-
тельно оценил функцио-
нальные возможности пред-

усмотренных помещений, 
обошёл всю прилегающую 
территорию. Если качество 
работ не вызвало особо-
го нарекания, то по темпам 
строительства возникли во-
просы.

«К 30-му ноября я должен 
видеть серьёзный результат. 
Все окна должны стоять, 
начните отделочные работы, 
устройство кровли», - сказал 
он, обращаясь к подрядчику, 
предупредив его, что если не 
будет заметного прогресса 
за означенные две недели, 
ему может быть отказано в 
доверии реализовать проект 
по соседству – школы на 540 
ученических мест. Руководи-
тель субъекта поручил от-

ветственным чиновникам из 
Правительства и Минобра-
зования с периодичностью 
три раза в неделю бывать на 
объекте с целью проверки 
хода его возведения.

Последним пунктом ра-
бочего выезда Юнус-Бека 
Евкурова стало место ре-
конструкции очистных со-
оружений в Магасе. Главу 
Ингушетии интересовало, 
когда объект будет сдан в 
эксплуатацию, сможет ли 
он покрыть существующую 
потребность, и есть ли у 
проекта ресурс увеличения 
пропускной способности в 
случае необходимости.

По словам главного ин-
женера НПО «Ортех-ЖКХ» 
Сергея Толстоноженко, 
строительно-монтажные ра-
боты выполнены на 40%, что 
укладывается в плановые 
показатели. В марте буду-
щего года намечен пробный 
запуск очистных сооружений 
с выводом на расчётные су-
точные показатели – 5000 
кубометров хозяйственно-
бытовых канализационных 
стоков. Этой мощности хва-
тит на столицу и объекты в 
районе Аби-Гув г.Назрани. 
Кроме того, объём очистки 
сточных вод можно нарас-
тить в перспективе ещё на 
5000 куб.м.

Глава республики под-
черкнул, что вся прилега-
ющая территория должна 
быть облагорожена за счёт 
подрядчика. «Строго запре-
щаю строительство в этом 
районе социальных объ-
ектов, допустимо только 
возведение объектов про-
мышленного назначения», 
- заключил Юнус-Бек Евку-
ров.

Пресс-служба 
Главы РИ

В Ингушетии в будущем году 
начнётся строительство первого 

аквапарка

Глава Ингушетии выразил 
соболезнования семьям 

погибших в авиакатастрофе 
в Казани

Необходим серьезный результат

Назрань готовится от-
метить очередную годов-
щину, активными темпами 
идёт благоустройство го-
рода, причём в этом задей-
ствованы не только мест-
ные власти, но и частные 
предприниматели. 

Безусловно, всем нам 
хочется жить в красивом и 
чистом городе. Нельзя счи-
тать, что полноценное бла-
гоустройство городских тер-
риторий выполнено, если не 
идти к этому общими усили-
ями, точно так же, как нельзя 
считать, что это дело только 
местных властей. 

Облик города меняется. 
Уже многое сделано: от-
ремонтированы проезжие 
части центральных дорог, 
оборудованы новые парко-
вочные места, чистотой, цве-
точными клумбами и новыми 
зелёными насаждениями ра-

дуют улицы, в парках и скве-
рах выложена новая троту-
арная плитка, установлены 
новые ограды, скамейки и 
урны для мусора, оборудова-
ны фонтаны. 

Но сделать еще пред-
стоит немало, а для этого 
необходимы общие усилия 
как властей, так и самих 
жителей, а также частных 
предпринимателей, которым 
принадлежит значительная 
часть построек в центре. 
Для большей мотивации биз-
несменов местные власти 
объявили конкурс на самый 
красивый фасад здания, - со-
общает республиканская га-
зета "Ингушетия". 

- Мы ранее провели си-
стемный обход предприятий 
и организаций всех форм 
собственности, расположен-
ных в черте города. В ходе 
этих рейдов руководителям 
вручались предписания, 

чтобы они привели в соот-
ветствие с требованиями 
законодательства наружную 
рекламу, благоустроили, а 
также поддерживали в чисто-
те и порядке прилегающие 
территории, высадили там, 
где это возможно, зелёные 
насаждения, уложили на сво-
ём участке тротуарную плит-
ку и оборудовали автосто-
янки, - говорит заместитель 
главы администрации Назра-
ни Магомед Бекмурзиев. 

Глава администрации 
Центрального администра-
тивного округа Назрани 
Хаваш Сапралиев добав-
ляет: «Мы в конце года обя-
зательно будем отмечать 
предпринимателей, которые 
содействуют нам в благо-
устройстве города». 

Пресс-служба 
Правительства РИ

Путин проведет ежегодную 
большую пресс-конференцию 

19 декабря
Президент России Владимир Путин проведет ежегодную большую пресс-

конференцию 19 декабря. Об этом сообщила пресс-служба Кремля.

Департамент аккредитации и брифингов Управления пресс-службы и информации начи-
нает аккредитацию на участие журналистов в этом мероприятии.

Общение с представителями СМИ начнется, по традиции, в полдень. Как правило, сессия 
ответов Путина на вопросы прессы затягивается на несколько часов.

Будучи президентом в 2000-2008 годах, Путин восемь раз проводил большие пресс-
конференции. Первая состоялась в 2000 году, а последняя - 20 декабря 2012 года.

Владимир Путин ранее отмечал, что считает большие пресс-конференции "хорошей тра-
дицией", потому что на них может ответить на "ключевые вопросы внутренней и междуна-
родной политики".

После того, как Путин занял должность премьер-министра в 2008 году, он отказался от 
проведения больших пресс-конференций, но продолжил начатую в 2001 году традицию "Пря-
мых линий" - общение в прямом эфире с россиянами.

Назрань готовится отметить 
День города

Переселение граждан 
из ветхого и аварийного 

жилищного фонда

В Магасе под председательством Юнус-Бека 
Евкурова прошло совещание по вопросу переселе-
ния людей из ветхого и аварийного фонда в новые 
дома. В частности, речь шла о городе Карабулаке 
так как именно в этом населенном пункте наиболь-
шее количество многоэтажек, признанных комис-
сией непригодными для проживания. В этой связи 
руководство республики при поддержке Фонда со-
действия реформированию жилищно-коммуналь-
ного хозяйства уделяет серьезное внимание вве-
дению в строй новых объектов. В числе недавно 
сданных в эксплуатацию - первый в Ингушетии 
энергоэффективный дом.

«Южная сцена» соберет ведущие 
театры Юга России в Нальчике

«Русский государственный музыкально-драматический театр Республики Ингуше-
тия представит на фестивале «Южная сцена» спектакль «Женитьба» Н. Гоголя», сооб-
щает республиканское министерство культуры. 

С 17 по 23 ноября 2013 года Нальчик станет центром театральной жизни Северного Кав-
каза. В эти дни гости и жители республики смогут познакомиться с театральным искусством 
Дагестана, Ингушетии, Северной Осетии, Ставропольского края, Калмыкии и Адыгеи. 

В программу Северо-Кавказского театрального фестиваля «Южная сцена» войдут следу-
ющие спектакли: А. Островский «Бешеные деньги» Дагестанского государственного кумык-
ского муздрамтеатра им. А.П. Салаватова; Ф. Вебер «Кто из нас дурак?» Северо-Осетинского 
государственного академического театра им. В. Тхапсаева; У. Гибсон «Сотворившая чудо» 
Ставропольского Академического ордена «Знак почета» театра драмы им. М. Ю. Лермонтова; 
А. Бадмаев «Голубоглазая каторжанка» Национального драматического театра им. Б. Басан-
гова Республики Калмыкия, К. Гольдони «Трактирщица» Балкарского госдрамтеатра имени 
Кайсына Кулиева и. А. Толстой «Орёл и Орлица» Кабардинского госдрамтеатра имени Али 
Шогенцукова. 

Русский государственный музыкально-драматический театр Республики Ингушетия, кото-
рый в фестивальной программе выступит первым, представит в Нальчике комедию «Женить-
ба» Н. Гоголя. Этот спектакль в постановке РГМДТ традиционно вызывает живой интерес. В 
классическую трактовку пьесы режиссером театра народным артистом РИ Ахметом Льяно-
вым вкраплены фразы на ингушском языке, что делает спектакль еще более интересным.
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В фильме особенно от-
мечен аул Нижний Оздик, 
где после выселения гал-
гаев в Казахстан и Сибирь, 
наряду с другими наиболее 
удобными для жилья башен-
ными комплексами были по-
селены архотские хевсуры. 
В этих полуразрушенных 
жилых башнях 17 лет жил 
известный хевсурский поэт 
Габриэл Джабушанури и его 
брат Цицка со своей семьей.

Увидев разрушенные и 
сожженные галгайские села, 
поэт был раздавлен скорбью 
и чувством вины за то, что 
живет в чужом доме и поль-
зуется чужим добром, несмо-
тря на обильную советскую 
пропаганду, настраивающую 
хевсуров на то, что эта зем-
ля отныне навеки будет при-
надлежать им, и ингуши не 
вернутся никогда. Однако 
даже самая яростная пропа-
ганда разбилась о твердое 
для лжи, сердце поэта.

"Галгаи должны вернуть-
ся, это их земля", можно про-
читать между строк в каждом 
стихотворении из "Пасмур-
ного неба Гилго". Трудно 
даже вообразить, насколько 
смелыми были эти стихи в 
период расцвета власти Ста-
лина. Ради справедливости 
нужно отметить, что Габриэл 
Джабушанури был первым 
и единственным поэтом, на-
писавшим  о горькой судьбе 
выселенных ингушей ещё в 
середине сороковых.  

Авторами фильма с гру-
зинской стороны являются 
большие друзья Ингушетии 
– известный во всем мире 
лингвист, профессор Мераб 
Чухуа и общественный дея-
тель Мариам Бежиташвили, 

а с ингушской  – Гелани Ха-
лухаев.

Презентация фильма 
пройдет ориентировочно к 
Новому году, одновременно 
в Москве, Назрани и Тбили-
си.

При самом скромном 
участии в создании фильма, 
мне удалось узнать много 
интересного.

Так, обнаружилось, что 
в самой середине сельского 
поселения Гули есть хевсур-
ское кладбище с десятью 
могилами, которое гулинцы 
берегут и охраняют по сегод-
няшний день, огородив проч-
ным забором.

По просьбе Гелани Халу-
хаева я делал опрос старше-
го поколения жителей Гули, 
что они помнят из времен 
возвращения на родину.

Рассказывает Магомед 
Асхабович Илиев, коренной 
житель Гули, 1942 года рож-
дения:

«Наша семья вернулась 
на родину одной из первых, 
ещё в середине 1956  года, 
но в Гули мы смогли попасть 
только в мае 1957 года. Нас, 
вернувшихся, было доволь-
но много. В селе жили хевсу-
ры и мохевцы. Но буквально 
через несколько дней, боясь 
беспорядков, казбегская ми-
лиция вывезла их со всем 
имуществом,  и мы посели-
лись в своих домах.

После их переезда оста-
лось кладбище с десятью 
могилами, которое мы бе-
регли и охраняли, окружив 
оградой.

Что касается Таргимской 
котловины, то там хевсуры 
оставались жить до 1961 
года.  Насильно их и тогда 

никто не выгонял; просто 
они сами почувствовали, что 
пора уходить с чужой земли.

Габризл Джабушанури и 
его брат Цицка жили в жи-
лых башнях, примыкавших 
к боевой и сакле неподалеку 
от той же башни в Нижнем 
Оздике. Габриэл был пи-
сателем. Он несколько раз 
приезжал к нам в Гули и ча-
сами расспрашивал о нашей 
жизни в Казахстане. Если 
вспомнить другие темы, то 
чаще всего он расспраши-
вал об абреке Зелимхане 
и его связях с ингушами. 
Габриэла Джабушанури как 
приятного и доброго челове-
ка помнят все гулинцы моего 
поколения.

Мы тоже ездили к хев-
сурам в гости и со многими 
подружились. Напряженные 
отношения бывали, но это 
были единичные случаи.

Старая вражда после на-
шего возвращения из высе-
ления окончательно сошла 
на нет.

Дочь моя Фариза окончи-
ла университет и аспиранту-
ру в Тбилиси и в совершен-
стве знает грузинский язык.

В тяжелые дни блокады 
1992-95 гг. хевсуры-архот-
цы во главе с Зелимханом 
Очиаури помогли нам пере-
браться через Архотский 
перевал в Тбилиси, чтобы 
дочь смогла сдать экзамены 
и поступить в университет. 
Вот какие у нас были отно-
шения с архотцами! Жаль 
только, что сегодня они пре-
рваны. Нам не хватает друг 
друга…

Рамзан ЦУРОВ, 
Джейрах

Пресс-релиз
Сотрудниками УФСБ России по Республике Ингушетия 

выявлен и пресечен канал изготовления и сбыта 
поддельных документов государственного образца 
Сотрудниками Управления ФСБ России по Республике Ингушетия в ходе проведения опе-

ративно-розыскных мероприятий пресечен канал изготовления и сбыта поддельных докумен-
тов. В частности, в одном из домовладений в с.п.Орджоникидзевское Республики Ингушетия 
обнаружено и изъято более 105 поддельных печатей и штампов различных вузов, заведений 
среднего специального образования и государственных организаций (ОФМС, ПВС, ОЗАГС 
и ряда других),  а также около 80 поддельных документов и бланков, в том числе бланков 
дипломов российских вузов, свидетельств о результатах единого государственного экзамена 
и рождении детей, незаполненные бланки водительских удостоверений, компьютеры, прин-
теры и другая оргтехника, использовавшаяся для изготовления документов.

В бланки вписывались установочные данные, затем указанные документы реализовыва-
лись на территории Республики Ингушетия и ряда других субъектов РФ. В настоящее время 
ввиду сложившихся обстоятельств владелец указанного имущества обратился с явкой с по-
винной в УФСБ России по Республике Ингушетия. Решается вопрос о возбуждении уголовно-
го дела.  Проводятся оперативно-розыскные мероприятия, направленные на установление 
других лиц, причастных к данному преступлению, а также граждан, воспользовавшихся не-
законными услугами. 

Пресечение данного канала окажет в целом позитивное влияние на криминогенную ситу-
ацию в Республике Ингушетия по линии экономической безопасности, связанную с использо-
ванием поддельных документов при оформлении банковских кредитов, материнского капи-
тала, государственных грантов, а также получении различных социальных гарантий и услуг.  

Пресс-служба управления федеральной службы безопасности
России по Республике Ингушетия

На мой непросве-
щенный взгляд, одной 
из главных причин тех 
катаклизмов, которые 
пережил ингушский на-
род в последние 20-25 
лет, является слабость, 
а возможно и отсут-
ствие тех людей, кото-
рых ныне называют на-
циональной элитой. Я 
специально покопался 
в научной литературе, 
чтобы лучше понять 
этот модный нынче тер-
мин "национальная эли-
та". 

НАЦИОНАЛЬНАЯ ЭЛИТА. 
ЧТО ЭТО ТАКОЕ?

Оказывается, в научной 
литературе существует бо-
лее тысячи определений 
этого термина. По крайней 
мере так утверждают неко-
торые исследователи. При 
этом отмечается и наличие 
негативной оценки в обще-
стве людей, входящих в эти 
самые элиты − это либо бо-
гачи, "укравшие" у народа 
его достояние, либо высоко-
поставленные прожигатели 
жизни…  Это, конечно, мне-
ние по преимуществу марги-
налов, но тем не менее…

КАКОВЫ ЖЕ ПРИЗНАКИ 
ЭЛИТЫ?

Из всего того, что я вы-
читал об этом в специаль-
ной литературе мне понра-
вилось следующее: «Элита 
− очень пестрая и внутрен-
не противоречивая группа 
представителей своего на-
рода, члены которой, в силу 
наследственности, воспи-
тания или своеобразия соб-
ственного жизненного пути, 
обладают тремя существен-
ными признаками, общими 
для всех ее членов».

Каковы же эти три суще-
ственных признака?

1. Они (члены элиты) 
обладают выдающимися 
организаторскими способ-
ностями, умеют подчинять 
себе окружающих и за счет 
этого достигают значитель-
ных результатов в своей 
основной деятельности. Их 
главная функциональная за-
дача − организовать жизнь 
общества, осмысливать век-
тор его развития задавать 
новые курсы и цели;

2. Эти люди являют-
ся авторитетами, стремят-
ся занять формальные или 
неформальные лидерские 
позиции, их высказывания, 
действия и оценки способны 

формировать позицию боль-
шого числа людей, мотиви-
ровать их на действие или 
бездействие;

3. Эти люди осознают 
свою общность с себе подоб-
ными, умеют организовать 
совместную деятельность, 
направленную на достиже-
ние общих групповых инте-
ресов.

Таким образом, можно 
констатировать, что элита 
- это совокупность выдаю-
щихся личностей, организа-
торов, управленцев и интел-
лектуалов своего народа. К 
ним относятся и олигархи, и 
писатели, и ученые, врачи, 
педагоги и т.д., достигшие 
значимых успехов на своем 
поприще. Но элита это не 
тогда, когда люди так себя 
называют сами, а когда они 
ведут себя соответствующим 
образом. Мировая история 
и история любой отдельно 
взятой страны - это история 
конкуренции элит как внутри 
народов и  государств, так и 
между ними.

ЕСТЬ ЛИ У НАС 
НАЦИОНАЛЬНАЯ ЭЛИТА?

Сразу же оговоримся, 
речь не идет о тех людях, 
которые волею различных 
обстоятельств были или се-
годня находятся во власт-
ных структурах. По факту 
они тоже элита, но путь «на 
верх» многих из них обуслов-
лен другими иногда и слу-
чайными факторами.

Национальные элиты не 
возникают в одночасье. Их 
вызревание - долгий про-
цесс, длится десятилетиями 
и веками. Может быть, кому-
то это утверждение покажет-
ся спорным, но я согласен с 
теми, кто говорит, что народ, 
в значительной степени, соз-
дается своей элитой, возни-
кает и развивается вслед-
ствие ее деятельности. И 
вот здесь, на мой взгляд, ин-
гушам на определенном эта-
пе своего развития не повез-
ло. Известно, что еще в XIX 
веке наш нынешний народ 
не был единым целым, а де-
лился на галгаевцев, цорин-
цев, назрановцев…  Каждое 
из этих обществ жило своей 
жизнью. Мы находим этому 
подтверждение   у Чаха Ах-
риева. По его словам, в го-
рах, где ингуши жили отдель-
ными самостоятельными 
родственными обществами, 
состоящими из 100−150 душ 
обоего пола, каждый аул или 
общество управлялись стар-
шими членами семей. Лишь 
при большой общей опас-

ности все аулы соединялись 
под управлением старших 
всех аулов. В этих условиях 
могли быть и были элиты 
аульные или общинные, но 
не было условий для возник-
новения и развития нацио-
нальной элиты.

Мы с гордостью говорим 
о том, что у нас никогда не 
было князей и других приви-
легированных групп. А ведь 
в те далекие времена эти 
люди и могли бы быть теми, 
кого сегодня называют на-
циональной элитой. Наши 
предки, на примере сосе-
дей, видели необходимость 
иметь таких людей и, по пре-
данию, даже собрались для 
избрания князя на сход, но 
не получилось. Вместо кня-
зей у нас правили старей-
шины. А кто такой старейши-
на? Старший по возрасту. В 
молодости и в зрелые годы 
он мог быть серой, ничем 
не выдающейся личностью, 
а став старшим в роду об-
ретал власть. Да и будь он 
семи пядей во лбу, его забо-
ты ограничивались рамками 
своего аула, рода.

Это положение 100−150- 
летней давности прямо 
спроецировано на сегод-
няшний день Ингушетии. У 
нас по-прежнему нет обще-
национальной элиты, а есть 
лишь кланы, группы кланов, 
переплетенные между собой 
системой родственных, ком-
мерческих и иных связей. А 
может ли быть иначе, если с 
первых дней постсоветского 
времени мы начали культи-
вировать возрождение тей-
повых отношений, тейповых 
мифологий и т.д. и т.п., про-
водить тейповые и фамиль-
ные съезды. К слову сказать, 
это безнадежное дело. Дру-
гие времена, другие условия 
жизни, отсутствие коллек-
тивной ответственности за 
поступки отдельного  чело-
века делают институт тейпа 
неэффетивным. Бывшие не-
когда малочисленными, тей-
пы неимоверно разрослись и 
достигают подчас 30−40−50 
тысяч. О каком братстве 
здесь может идти речь?! 
О каких общих интересах, 
задачах?! Перефразируя 
классика, можно сказать − в 
одну телегу впрячь не можно 
олигарха, врача, программи-
ста, землепашца… А если 
и впряжем, то получим кры-
ловских лебедя, рака и щуку. 
Решения, которые прини-
маются на наших тейповых 
и фамильных съездах, это 
пустой звук, они никого ни к 
чему не обязывают и тут же 
забываются. И кланы у нас 
складываются не по тейпо-

вым признакам, а на основе 
более близкого родства по 
всем направлениям (род-
ственники по линии матери, 
жены, дети братьев, сестер). 
Таким образом, наши по-
пытки возродить культ тей-
па − пустые хлопоты, но они 
существенно тормозят наше 
движение к складыванию об-
щенационального сознания, 
национальной идеи, форми-
рование национальной эли-
ты.

Уверен, многими выше-
сказанное будет встречено 
в штыки. Раздадутся голоса, 
что автор хочет лишить наш 
народ того, что отличает 
его от других народов, т.е. 
нашей ингушскости, если 
можно так сказать. Но, как 
показывает наша собствен-
ная история и история дру-
гих народов, другого пути 
у нас просто нет. В против-
ном случае мы обречены 
остаться на обочине жизни 
и прозябать. Есть отдельные 
выдающиеся личности, ор-
ганизаторы, управленцы, но 
нет их совокупности. Каждый 
«возделывает свою поляну» 
для себя, но нет общей за-
боты, общих планов во благо 
народа. Один, заработав в 
Ингушетии капиталы, уехал 
в Москву и говорит, что его 
с Ингушетией ничего не свя-
зывает. Другой вроде бы и не 
равнодушен к судьбе своего 
народа, но ждет, чтобы его 
попросили, пригласили. Тре-
тий вообще молчит и не вы-
сказывается на тему судеб 
своих соплеменников. Чет-
вертые, десятые и т.д. соби-
раются в Москве  и требуют 
от Ю.Б. Евкурова пресечь 
коррупцию на корню. Вопрос 
ими ставится так, будто во 
всем нашем великом и боль-
шом государстве только в 
Ингушетии и есть коррупция, 
а породил ее никто иной как 
Ю. Евкуров. Эти господа за-
бывают или делают вид, что 
не помнят, как эта самая кор-
рупция пышным цветом цве-
ла и в бытность их у власти. 
Это омерзительное явление 
присутствует во всей нашей 
стране, и нужна общегосу-
дарственная система мер, 
чтобы его устранить. Уж как 
с коррупцией боролся Р. 
Аушев, доходило даже до 
смешного, но и он, уходя в 
отставку, в своей прощаль-
ной речи на Съезде народа 
Ингушетии признал, что  не 
смог в этом добиться успеха.

Но мы все об управлен-
цах и политиках, а где же 
наша элита из числа ученых, 
писателей, врачей, педаго-
гов… Они, как всегда, скром-
но в сторонке. Для нашего 

народа их мнения и сужде-
ния не интересны и не авто-
ритетны. И так было всегда. 
Мне вспоминается послед-
ний день ингушского митинга 
в январе 1973 года. Власти, 
как выяснилось позже, ре-
шили наступающей ночью 
разогнать митинг силой, а 
днем предприняли послед-
ние усилия уговорить людей 
разойтись мирно. И кому вы 
думаете они это поручили? 
Может быть, писателю, ди-
ректору завода, главному 
врачу больницы, профес-
сору университета? Нет и 
еще раз нет. Они знали, кто 
у ингушей в авторитете. Это 
дело было доверено руково-
дителям крупных торговых 
организаций. С тех пор ниче-
го не изменилось в лучшую 
сторону. Напротив, толсто-
сумы теперь в законе, почет 
и уважение к ним еще более 
возросли. И наша интелли-
генция с этим смирилась 
и как бы расписывается в 
своем бессилии. От ее пред-
ставителей не услышишь 
рассуждений и мыслей о на-
стоящем и будущем нашего 
народа. А ведь мы сегодня 
переживаем сложнейший 
этап своего развития. Под 
угрозой исчезновения та са-
мая ингушскость, которую 
пытаются подменить им-
портной идеологией и об-
разом жизни. Кто же этому 
будет противодействовать, 
если не интеллигенция? Но 
она, похоже, живет по прин-
ципу − нас не тронь и мы не 
тронем. А народ пусть рас-
творится в чужой цивилиза-
ции?!

Отдельная тема - управ-
ленческая элита. С ней у нас, 
как и по всей стране, беда. 
Создание государственной 
управленческой элиты на 
пустом месте - тяжелый и 
очень долгий процесс. До не-
давнего времени у нас здесь 
преобладало требование 
личной преданности, а не 
поиск новых эффективных 
людей. В последнее время 
подходы к этой проблеме, 
как мне представляется, из-
меняются в лучшую сторону. 
В биографических данных 
вновь назначаемых на раз-
личные должности людей то 
и дело встречаешь, что они 
работали в крупных эконо-
мических и коммерческих 
структурах Москвы, Став-
рополья и других регионов 
страны. И это очень хорошо, 
потому что вариться в соб-
ственном соку десятилети-
ями - смерти подобно для 
любого небольшого народа.

Я высказал здесь то, что 
наболело, что вызывает тре-
вогу и опасения. Не претен-
дую на роль носителя исти-
ны в последней инстанции. 
Буду рад, если публикация 
вызовет хотя бы какой-то ре-
зонанс и отклики читателей, 
пусть и не лицеприятные.

Абу ГАДАБОРШЕВ

Элита должна 
объединять народ «Черное небо Галгайче» 

Так будет называться совместный грузино-ингушский фильм о хевсур-
ском поэте Габриэле Джабушанури, через всё творчество которого прошла 
неизбывная боль и скорбь о выселенном ингушском народе. В своей недав-
ней статье на ингушском языке «Хевсурский поэт Габриэл Джабушанури» 
в «Сердало» я уже писал о творчестве поэта, волей судьбы вынужденного 
жить в покинутом ингушском доме, ни на минуту не забывая о том, что он 
здесь – чужой, и оплакивая горькую участь изгнанников.

В связи со сказанным, 
мы решили обратить более 
пристальное внимание на 
положение дел конкретно 
в Назрановском районе и 
встретились для разговора с 
и.о. главы районной админи-
страции Исропилом  Ахме-
довичем Латыровым.

- Исропил, ваш район 
исторически считается 
своеобразной колыбелью 
Ингушетии и потому наше 
внимание к сегодняшним 
делам во всех ваших  де-
вяти сельских поселени-
ях, а также перспективы 
их развития на ближайшее 
будущее не должно пока-
заться неожиданным. Мне 
крайне любопытно, что в 
настоящее время делается 
у вас, потому что, прожи-
вая в Сунженском районе, 
я наблюдаю, как часто там 
вводятся  в строй новые 
школы, детские садики, 
разные предприятия сред-
него и малого бизнеса, а 
также происходит рекон-
струкция действующих до-
рог  и активно благоустра-
иваются села. Исходя из 
этого, мой вопрос больше 
касается сравнительного 
анализа, хотя бы с той же 
самой Сунжей.

- Сравнивать, конечно, 
можно, но не очень коррек-
тно, так как помимо феде-
ральной целевой программы 
«Социально-экономическое 
развитие  Республики Ингу-
шетия на 2010-2016 гг.»  в 
отношении  Сунженского 
района наше правитель-
ство  разработало  и свою 
республиканскую программу 
по его развитию. Таким об-
разом, сейчас Сунженский 
район, образно говоря, напо-
минает того теленка, которо-
го подкармливают сразу две 
коровы. Насколько я знаю, 
следующим на очереди сто-
ит  Назрановский район  и 
тогда  у вас действительно 
появится новый повод для 
сравнения и анализа. Хотя 
и сейчас делается очень 
многое и мы не можем счи-
тать себя в этом смысле 
ущемленными. В ходе ре-
ализации той самой ФЦП у 
нас тоже построены школы, 
детские сады, физкультурно-
оздоровительные комплек-
сы, онкологический и тубер-
кулезный центры, водозабор 
«Кантышево - Долаково» на 
560,4 млн. рублей, ветери-

нарные лечебницы в Экаже-
во и Яндаре, овцеводческие 
кошары, линии электропе-
редач и дороги. А в планах 
до 2016 года  есть и новые 
школы, и разные промыш-
ленные предприятия, и по 
несколько детских садов в 
каждом из девяти сел. Про-
сто  разброс  нашего  района 
слишком большой и, чтобы 
увидеть все эти новострой-
ки, необходимо проехать по 
всей его территории и бо-
лее внимательно заглянуть 
в каждое село.  Вот передо 
мной лежит полный список  
уже законченных и сданных 
объектов, а так же тех, что 
запланированы не только 
до 2016 г., но и до 2025 года. 
Так что, сделано немало,  а 
предстоит сделать намного 
больше. Самое главное, что 
все примеры, приведенные  
и вами, и мной, лишний раз 
доказывают, что республика 
находится в поступательном  
движении и этот фактор го-
ворит о правильности вы-
бранного пути.

- Чтобы ваше перечис-
ление не выглядело слиш-
ком абстрактно, назовите 
несколько конкретных 
примеров  из намеченного 
графика предстоящих ра-
бот.

- Пожалуйста, сюда вхо-
дит крупный завод по сборке 
корейских автобусов в с.п. 
Али-Юрт, под который уже 
выделена  земля и усилиями 
Главы республики найдены 
инвесторы, строительство 
базальтопластиковых изде-
лий  в с.п. Кантышево, но-
вая трикотажная фабрика и 
предприятие по производ-
ству одноразовых шприцев 
в том же Али-Юрте, рекон-
струкция автодороги Ачалу-

ки - Плиево, Карабулак - Ян-
даре, Назрань - Долаково и 
т.д. Кроме этого,  несколько 
тепличных комплексов по 
всему району, программа 
«Интенсивное садоводство» 
в с.п. Яндаре на 35 гекта-
рах,   строительство комби-
ната детского питания в с.п. 
Али-Юрт. Я вам назвал всего 
лишь малую часть из утверж-
денного плана правитель-
ства на ближайшее будущее. 
Как я говорил выше, во всех 
федеральных целевых про-
граммах, относящихся к на-
шей республике, развитию 
Назрановского района, отве-
дены значительные позиции.

- Извините, но если 
перейти к вашим текущим 
делам, я слышал, что у вас 
проблемы с выдачей зар-
платы сотрудникам адми-
нистрации?

- Все эти сложности до-
стались мне по «наслед-
ству» от предшественников 
и теперь, как официальный 
правопреемник, я обязан с 
ними разбираться. Есть су-
дебные решения, которые 
надо выполнять, а четыре 
исполнительных листа дав-
но уже лежат в казначействе 
и связывают нам руки при 
любой деловой инициативе. 
Кроме этого, очень скудные 
бюджеты во всех подведом-
ственных селах и они с боль-
шим трудом справляются 
там с решением множества 
мелких локальных задач: те-
кущие ремонты, поддержа-
ние санитарного состояния 
и прочее. Я уж не говорю о 
том, что из-за отсутствия 
средств мы не можем само-
стоятельно привлекать для 
экстренных работ фирмы и 
частных лиц, и по каждому 
такому вопросу приходится 

просить помощь у прави-
тельства. При подготовке 
проекта бюджета на 2014 год 
мы учли все перечисленные 
моменты и вышли с обосно-
ванными предложениями 
значительно увеличить от-
дельные статьи нашего бюд-
жета. Надеемся, что сможем 
их отстоять, так как руковод-
ству тоже не выгодно ла-
тать за нас многочисленные 
дыры и прорехи, неминуемо 
возникающие в повседнев-
ной деятельности. Простую, 
но всем понятную формулу 
«Богатые регионы − богатый 
центр» еще никто не отменял 
и поэтому есть уверенность, 
что наверху нас поймут пра-
вильно. Хотя изначально эта 
формула придумана приме-
нительно к Москве и ко всем 
российским регионам, но и в 
масштабах отдельно взятого 
субъекта  она все так же яв-
ляется актуальной.

− Исропил, для просто-
го сельского населения 
районная администрация 
по-прежнему остается 
главным представите-
лем действующей власти 
на месте и поэтому есте-
ственно, что люди со сво-
ими проблемами, которые 
не могут решить сельские 
чиновники, идут к вам. 
Как  говорится, Магас с его 
республиканскими струк-
турами далеко и мало до-
ступен, а вы почти что ря-
дом. Но, насколько можно 
судить по вашему расска-
зу, для оказания помощи 
нуждающимся просителям 
у вас совсем нет средств.

− Средств нет, но выход 
всегда можно найти, хотя бы 
в небольших масштабах. Я 
имею в виду  оказание мате-
риальной помощи в размере 

5−10 тысяч рублей, когда 
человеку очень плохо и ему 
больше некуда обратиться. 
Но все эти одномоментные 
акции не обладают должной 
эффективностью и поэтому 
здесь требуются не разовые 
подачки, а четкая и хорошо 
отлаженная социальная по-
литика всей исполнительной 
власти.

− Мой последний во-
прос связан с вашей лич-
ной доступностью для 
граждан, которые хотят 
пообщаться или обратить-
ся с какой-либо просьбой. 
Он возник не случайно, 
потому что в последнее 
время появилось слиш-
ком много госучреждений 
«закрытого типа», куда 
простому смертному не 
представляется возмож-
ным проникнуть. Слож-
ная система сигнализаций 
и строгая вооруженная 
охрана ныне стали свое-
образной «визитной кар-
точкой» для большинства 
высоких чиновников.

− Один охранник дежу-
рит и у нас на проходной, 
но он и его сменщики про-
инструктированы, чтобы не 
чинили особых препятствий 
посетителям, пришедшим по 
делам ко мне или в разные 
отделы. На мой взгляд, они 
нужны лишь для того, чтобы 
учреждение постепенно не 
превратилось в некое подо-
бие проходного двора, куда 
свободно может заглянуть 
любой неадекватный прохо-
жий. Вы помните старые до-
брые времена, когда люди 
могли беспрепятственно 
посещать всякие министер-
ства или ведомственные уч-
реждения, а ответственные 
начальники не так сильно 
тряслись за свои «драгоцен-
ные» жизни? О какой откры-
тости или гласности в ра-
боте может идти речь, если 
вся администрация будет 
сидеть за плотно закрытыми 
дверями и не захочет нико-
го к себе допускать? Пусть 
эти принципы кажутся не-
которым чиновникам старо-
модными, но зато не только 
по докладам своих замести-
телей, а, как говорится, из 
первых уст всегда знаю, что 
в настоящее время происхо-
дит в районе.

К. ХАСОЕВ

Реконструкция авто-
дороги, соединяющей На-
зрань и Кантышево, не 
может не радовать: до-
рога значительно расши-
ряется. 

Даже сейчас, когда еще 
идут ремонтные работы, 
множество автомобилей по 
гравию, заодно уплотняя 
его вместо рабочей техники, 
двигается в четыре потока. 
Значит, можно ожидать, что 
обновленная трасса обе-
спечит движение автотран-
спорта в две линии в одном 
направлении и столько же 
- в обратном. Такой про-
стор при быстром росте 
количества транспортных 
средств обнадеживает. А 
если мы вместе с этим на-
учимся соблюдать Правила 
дорожного движения и ува-
жать друг друга на дороге, 
шансы свести к минимуму 
число дорожно-транспорт-
ных происшествий намного 
возрастут. В четверг, 14 ноя-
бря, ГИБДД республики про-
водила на автодорогах на-
глядную акцию «Всемирный 
день жертв ДТП». Красный 
лозунг, наклеенный на раз-
битый автомобиль, который 
в сопровождении патруль-
ных машин с включенной 
сиреной везет эвакуатор, 
бросается в глаза. А вся 
промелькнувшая картина 
ввергает в дрожь. Настоя-

щих картин дорожно-транс-
портных происшествий, к 
сожалению, приходится ви-
деть немало. Неужели никак 
нельзя противодействовать 
произволу на дорогах?! И 
когда предпринимаются та-
кие масштабные действия 
по оздоровлению ситуации, 
это вселяет надежду.

Но тут с другой стороны 
"поднимает голову" другое 
бедствие. На фоне рас-
ширяющейся автодороги с 
огорчением замечаешь, как 
некоторые граждане все 
активнее застраивают при-
легающую к их подворью 
территорию, сокращая тем 
самым внутреннюю дорогу 
населенного пункта. Мало 
того, что канализационные 
ямы абсолютное большин-
ство соорудили на улице и 
за их исправным состоянием 
смотрят не все, теперь день 
за днем все больше терри-
тории забирают под част-
ную собственность. Если 
нет закона, надзирающего 
за общественным порядком, 
то и совесть спит беспро-
будно. Поэтому и отбирают у 
общей улицы значительные 
пяди земли, в лучшем слу-
чае портя внешний облик, 
в худшем - сужая проезжую 
часть, создавая тем самым 
окружающим неудобства, 
которые со временем обре-
тут колоссальные размеры. 

А лужи из канализаци-
онных ям текут в населен-
ных пунктах не только по 
внутренним улицам, но и 
по центральным трассам. И 
никого это обстоятельство 
не волнует. Больше десяти 
лет в Назрани работаю, с ка-
ким интервалом времени не 
очутилась бы на улице име-
ни С. Осканова на участке 
пересечения улицы Мира и 
вблизи данного перекрестка, 
неприятная картина всегда 
налицо, поражая своей не-
изменностью. Аналогичная 
ситуация и в с.п.Кантышево: 
центральная улица имени В. 
Джабагиева на пересечении 
внутренней улицы им. Ахри-
ева практически не просыха-
ет от канализационных сто-
ков. По ним и машины ездят, 
и люди ходят, и все прожива-
ющие рядом вдыхают «див-
ный аромат». Все как будто 
в порядке вещей.

С одной стороны гражда-
не все лучше обустраивают-
ся, но с другой…  Ведь наши 
деяния за пределами част-
ных домовладений не улету-
чиваются. Все возвращается 
к нам самим, как добро, так 
и зло. Известная фраза «за 
все надо платить» − не пу-
стой звук. Чтобы убедиться 
в этом, необязательно раз-
бивать собственный лоб.

Мадина КОДЗОЕВА

Рано или поздно 
за все надо платить

Без оптимизма прогресса 
не бывает

Созидательные перемены, происходящие  в республике в последнее вре-
мя,  прямо-таки захватывают дух своими масштабами. Надо отдать должное, 
за двадцать с лишним  лет существования независимой Ингушетии, такая 
наглядно-показательная  активизация наблюдается впервые, и этот факт 
вынуждены признавать даже те люди, кто при любой власти скрупулезно 
выискивает исключительно только негативные примеры ее правления. Если 
взятые сегодня темпы строительства будут продолжаться еще три-четыре 
года, мы станем свидетелями неузнаваемого изменения облика всех наших 
городов и сельских поселений. И эта перспектива очень скоро  и наилучшим 
образом скажется на имидже и общей привлекательности нашей республики. 
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Прежний порядок финансирования работ по капиталь-
ному ремонту многоквартирного дома, согласно которому 
собственники помещений в многоквартирных домах должны 
были участвовать в софинансировании соответствующих ра-
бот в размере 5 %, а с 2013 года 15 % от стоимости капремон-
та, больше не применяется.

С принятием Федерального закона от 25 декабря 2012 
года № 271-ФЗ «О внесении изменений в Жилищный кодекс 
Российской Федерации и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и признании утратившими силу от-
дельных положений законодательных актов Российской Фе-
дерации» в Жилищный кодекс РФ включены новые положе-
ния об изменении порядка финансирования и выполнения 
работ по капитальному ремонту общего имущества в много-
квартирном доме.

Теперь по новому законодательству собственники поме-
щений в многоквартирных домах будут обязаны оплачивать 
ежемесячные взносы для капремонта своего общедомового 
имущества.

Во исполнение новых требований Жилищного кодекса РФ, 
в Республике Ингушетия в четвертой декаде 2013 года принят 
целый пакет республиканских нормативных правовых актов, 
детально регулирующих новые правила капитального ремон-
та многоквартирных домов республики. Данный механизм ни 
в коем случае не отличается кардинально от механизмов, 
установленных другими субъектами Российской Федерации.

В частности, принят закон Республики Ингушетия от 11 ок-
тября 2013 года №30-РЗ «Об организации проведения капи-
тального ремонта общего имущества в многоквартирных до-
мах, расположенных на территории Республики Ингушетия».

Данный Закон устанавливает правовые и организацион-
ные основы своевременного проведения капитального ремон-
та общего имущества в многоквартирных домах, регулирует 
порядок накопления, учета и целевого использования денеж-
ных средств, предназначенных для проведения капитального 
ремонта общего имущества в многоквартирных домах, а так-
же порядок подготовки и утверждения республиканских про-
грамм капитального ремонта общего имущества в многоквар-
тирных домах и требований к этим программам.

После принятия основополагающего закона Правитель-
ством Республики Ингушетия 19 октября 2013 года подписаны 
соответствующие постановления:

1. «Об утверждении минимального размера взноса на 
капитальный ремонт общего имущества в многоквартирном 
доме на территории Республики Ингушетия».

Данное постановление устанавливает минимальный раз-
мер взноса на капитальный ремонт общего имущества в мно-
гоквартирном доме на территории Республики Ингушетии, а 
также утверждает конкретный перечень работ по капитально-
му ремонту общего имущества в многоквартирном доме.

Минимальный размер взноса на капитальный ремонт 
общего имущества в многоквартирном доме на территории 
Республики Ингушетия установлен в размере 5,4 рублей на 
один квадратный метр общей площади жилого (нежилого) по-
мещения в многоквартирном доме.

Необходимо отметить, что согласно Постановлению Пра-
вительства РФ от 21 февраля 2013 г. N 146 "О федеральных 

стандартах оплаты жилого помещения и коммунальных услуг 
на 2013 - 2015 годы" федеральный стандарт стоимости капи-
тального ремонта жилого помещения на один кв. метр общей 
площади жилья в месяц по Республике Ингушетия установ-
лен не ниже 5,4 рублей.

Что касается работ по капитальному ремонту общего иму-
щества в многоквартирном доме, то установлен следующий 
его перечень, включающий:

- ремонт внутридомовых инженерных систем электро-, 
тепло-, газо-, водоснабжения, водоотведения;

- ремонт или замена лифтового оборудования, признан-
ного непригодным для эксплуатации, ремонт лифтовых шахт;

- ремонт крыши, в том числе переустройство невентили-
руемой крыши на вентилируемую, устройство выходов на 
кровлю;

- ремонт подвальных помещений, относящихся к общему 
имуществу в многоквартирном доме;

- утепление и ремонт фасада;
- установка коллективных (общедомовых) приборов уче-

та потребления ресурсов, необходимых для предоставления 
коммунальных услуг, и узлов управления и регулирования по-
требления этих ресурсов (тепловой энергии, горячей и холод-
ной воды, электрической энергии, газа);

- ремонт фундамента многоквартирного дома;
- проведение проектных работ многоквартирного дома.
2. «О порядке осуществления контроля за целевым рас-

ходованием денежных средств, сформированных за счет 
взносов на капитальный ремонт многоквартирных домов, 
расположенных на территории Республики Ингушетия, и обе-
спечением их сохранности».

Данное постановление утверждает Правила осуществле-
ния контроля за целевым расходованием денежных средств, 
сформированных за счет взносов на капитальный ремонт 
многоквартирных домов, расположенных на территории Ре-
спублики Ингушетия, и обеспечением их сохранности.

3. «О порядке выплаты владельцем специального счета 
или региональным оператором средств фонда капитально-
го ремонта собственникам помещений в многоквартирном 
доме и порядка использования средств фонда капитального 
ремонта на цели сноса или реконструкции многоквартирного 
дома».

Данное постановление утверждает Правила выплаты вла-
дельцем специального счета или региональным оператором 
средств Регионального фонда капитального ремонта много-
квартирных домов Республики Ингушетия собственникам по-
мещений в многоквартирном доме и использования средств 
фонда капитального ремонта на цели сноса или реконструк-
ции многоквартирного дома.

4. При новых правилах проведения капитального ремонта 
многоквартирного дома собственникам помещений необхо-
димо также руководствоваться постановлениями Правитель-
ства Республики Ингушетия от 7 июня 2013 года № 109 «О 
Порядке проведения мониторинга технического состояния 
многоквартирных домов, расположенных на территории Ре-
спублики Ингушетия» и от 7 сентября 2013 года № 180 «Об 
утверждении Правил предоставления региональным опера-
тором и владель цем специального счета сведений о совер-
шении операций по специаль ному счету и об учете фондов 
капитального ремонта».

Нами перечислены основные нормативные правовые 
акты, которыми регулируется новый порядок проведения ка-
питального ремонта общего имущества в многоквартирных 
домах.

Теперь кратко перечислим главные моменты этого поряд-
ка.

Финансирование работ по капитальному ремонту общего 
имущества многоквартирного дома проводится за счет:

обязательных взносов собственников в фонд капиталь-
ного ремонта (5,4 рублей на один квадратный метр общей 
площади жилого (нежилого) помещения в многоквартирном 
доме);

дополнительных взносов собственников в фонд капиталь-
ного ремонта (размер таких взносов устанавливается общим 
собранием собственников помещений в многоквартирном 
доме);

бюджетных субсидий;
кредитов, займов и других незапрещенных законом источ-

ников.
Обязательные взносы на капитальный ремонт, уплачен-

ные собственниками помещений в многоквартирном доме, 
проценты, уплаченные собственниками таких помещений 
в связи с ненадлежащим исполнением ими обязанности по 
уплате взносов на капитальный ремонт, проценты, начислен-
ные за пользование денежными средствами, находящимися 
на специальном счете, образуют фонд капитального ремонта.

Собственники помещений в многоквартирном доме впра-
ве выбрать один из следующих способов формирования фон-
да капитального ремонта:

1) Перечисление взносов на капитальный ремонт на 
специальный счет. Специальный счет может быть открыт в 
российских кредитных организациях, величина собственных 
средств (капитала) которых составляет не менее чем двад-
цать миллиардов рублей.
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О правовых аспектах нового порядка 
финансирования работ по капитальному ремонту 

многоквартирного дома

Шайтан не перестаёт наущать чело-
века и использует любую возможность, 
чтобы сбить его с прямого пути или от-
влечь от совершения полезных дел.

Всевышний Аллах назвал его явным 
врагом человека, врагом, не скрываю-
щим своей лютой ненависти и открыто 
призывающим к неповиновению Госпо-
ду.

Из Сунны известно, что шайтан бывает 
очень близок к человеку. Аль-Бухари и Мус-
лим передали, что Пророк (Да благословит 
его Аллах и приветствует) сказал:

«Поистине, шайтан движется по потомку 
Адама с током крови». Благодаря этому он 
узнаёт о темпераменте и предпочтениях че-
ловека, его наклонностях и слабостях. Один 
из его методов – побуждение к излишествам 
при выполнении религиозных обрядов. Этим 
способом он добивается того, чтобы выпол-
нение религиозных предписаний стало для 
человека обременительным и не доставля-
ло ему удовольствия, в надежде на то, что 
верующий не выдержит этого духовного на-
пряжения и откажется от борьбы, бросив по-
клоняться Аллаху.

Примером тех, кто излишествует при вы-
полнении религиозных обрядов, оказывают-
ся и люди с неустойчивой психикой. Для мно-
гих из них этот путь начинается с сомнений, 
касающихся ритуального омовения. Шайтан 
внушает им, что их омовение нарушилось, 
и не перестаёт наущать их, пока они не со-
вершат омовения заново, а затем – еще раз.

Другой распространённый пример нау-
щений – сомнения относительно намерения 
перед омовением и намазом. Шайтан внуша-
ет таким людям, что намерение совершить 
ритуальное действие не утвердилось в их 
сердце и что без намерения их благодеяние 
непременно будет отвергнуто. Уступая его 
настойчивости, они многократно повторяют 
в душе или языком намерение совершить 
тот или иной обряд, уклоняясь от Сунны на-
шего Посланника (Да благословит его Аллах 
и приветствует). Однако явный враг не поки-
дает их после этого в течение всего обряда 
и даже после него. Он внушает им, что уста-
новлений Сунны для них недостаточно и что 
к ним следует добавить ещё что-нибудь. По-
винуясь ему некоторые из этих ослушников 
многократно моют одну и ту же часть тела во 
время омовения и купания, опасаясь, что на 
их теле все ещё остались сухие места.

Шейх Насыр пишет: «Ты можешь увидеть, 
как шайтан заигрывает с ними, так что кое-
кто из них впадает в своего рода безумие. 
Он моет руки или лицо столько раз, что ино-
гда число их трудно сосчитать. Он тщатель-
но протирает их, сильно обременяя себя и 
уходя в раздумья. При этом он знает, что эта 
часть тела не касалась чего-либо в большей 
или меньшей степени нечистого, но не пре-
кращает изнурять себя, пока увидевший это 
не примет его за умалишённого, нисколько 
не сомневаясь в своём суждении. Закончив 
мыть одну часть тела с таким большим тру-
дом, он приступает к другой части тела и т.д. 
Многие из них заходят в ванную до насту-
пления срока рассветного намаза и выходят 
оттуда только после восхода солнца. Шай-
тан добивается от ослушников такого пови-
новения, и они причиняют себе страдания, 
совершая грех, не доставляющий им никако-
го удовольствия и не делающий им никакой 
чести. А ведь помыть какую-либо часть тела 
во время омовения более трёх раз, как ска-
зал Посланник Аллаха (Да благословит его 
Аллах и приветствует), уже считается про-
ступком, преступлением границ дозволен-
ного и несправедливостью».

Шайтан не только сбивает этих заблуд-
ших с прямого пути, но и внушает им, что 
они поступают правильно. Внимая его лжи-
вым убеждениям, они называют своё пове-
дение богобоязненностью и оправдываются 
стремлением избавиться от сомнений. Не-
которые из них говорят: «Шариат не пори-
цает тех, кто проявляет осторожность, и мы 
тоже проявляем осторожность и основыва-

емся на том, в чем можем быть полностью 
уверенными. Всё, в чём нас упрекают, это 
всего лишь осторожность, проявляемая в 
выполнении приказов и избегании запретно-
го, и это лучше,чем проявление небрежно-
сти в этих делах, и конечный исход у такого 
отношения тоже лучше».

Однако они забывают, что их чрезмерная 
осторожность противоречит Сунне Проро-
ка Мухаммада (Да благословит его Аллах 
и приветствует), который разъяснил своим 
последователям, как правильно бороться с 
подобными наущениями. Его религиозная 
практика – наилучший пример для всех ве-
рующих. Она ясна, как день, и отступает от 
неё только несчастный и заблудший. Все-
вышний Аллах сказал: «В Посланнике Алла-
ха был прекрасный пример для вас, для тех, 
кто надеется на Аллаха и Последний день 
и премного поминает Аллаха» («аль-Ахзаб», 
21).

Пророк Аллаха (Да благословит его 
Аллах и приветствует) велел избегать из-
лишеств и чрезмерности в религии, ибо 
именно это качество погубило предыдущие 
религиозные общины. Всевышний сказал: 
«Скажи: “О люди Писания! Не проявляйте 
чрезмерности в вашей религии вопреки ис-
тине и не потакайте желаниям людей, ко-
торые еще раньше впали в заблуждение”» 
(«аль-Маида»,77).

Из пророческой Сунны ясно, что выпол-
нение религиозных обязанностей может 
стать обременительным и даже наскучить 
человеку. Оно может лечь на его плечи не-
посильным бременем, надломив его волю 
и устремлённость. Избежать этого может 
только тот, кто следует путём Пророка (Да 
благословит его Аллах и приветствует), про-
являя умеренность и избегая двух крайно-
стей - чрезмерности и халатности.

Аль-Бухари передал со слов Абу Хурай-
ры, что Посланник (Да благословит его Ал-
лах и приветствует) сказал: «Поистине, ре-
лигия эта легка, но если кто-нибудь начинает 
бороться с ней, она неизменно одолевает 
его». Посланник Аллаха (Да благословит его 
Аллах и приветствует) приказывал ни в чём 
не походить на шайтана, избегать сходства 
с ним и поступать наперекор его желаниям.

Пренебрежение тем, что говорит шайтан, 
и полный отказ от размышления об этом – 
один из самых действенных методов борьбы 
с навязчивыми наущениями. На это целеб-
ное средство указывают слова Всевышнего 
Господа: «О люди! Вкушайте на земле то, 
что дозволено и чисто, и не следуйте по сто-
пам шайтана. Воистину, он для вас – явный 
враг» («аль-Бакара», 168-169).

Подготовил М.БАРАХОЕВ

Один из его методов – 
побуждение к излишествам

ЦЕННОСТИ ВЕРЫВ ЭКСКЛЮЗИВНОМ 
интервью специальному 
корреспонденту общенаци-
ональной газеты Республи-
ки Ингушетия «Сердало», 
прибывшему в Махачкалу, 
председатель Союза журна-
листов Дагестана, секретарь 
Союза журналистов России, 
главный редактор аварской 
газеты «ХIакъикъат» («Исти-
на»)  Али Камалов отметил, 
что это здесь не первое ме-
роприятие подобного рода. 
В последние годы Дагестан 
стал площадкой, на которой 
остро ставится вопрос сво-

боды слова, а уже со сле-
дующего года в Махачкале 
начнет действовать Между-
народный центр по защите 
прав журналистов.

Али Камалов также со-
общил, что в Дагестане уже 
зарегистрирован институт 
повышения квалификации 
работников СМИ и встре-
чи журналистов Северного 
Кавказа в Махачкале будут 
продолжены. Союз жур-
налистов Дагестана также 
намерен с помощью своих 
северокавказских коллег 
привлечь внимание к разви-
тию туризма в регионе.

- Наши контакты крайне 
важны во всех отношениях, 
- подчеркнул Али Камалов. 
– Мы должны чаще видеть 
друг друга, общаться, знать 
о наших общих проблемах и 
совместно решать их. 

Наряду с изучением и об-
суждением ключевых трен-
дов в регионе в отношении 
к безопасности работников 
СМИ, в ходе тренинга был 
рассмотрен целый спектр 
практических, психологиче-
ских, этических и правовых 
вопросов, связанных с жур-
налистской деятельностью 
и защитой информационной 
безопасности. Особое вни-
мание было сосредоточено 
на предотвращении атак на 
журналистов посредством 
применения ими мер само-
защиты и соответствующих 
протоколов безопасности. 
Северокавказские журнали-
сты учились просчитывать 
угрозы и риски при сборе и 
публикации информации, 
владеть инструментариями 
для снижения риска, пра-
вильно реагировать в слу-
чаях непредвиденных ситу-
аций.

Проблемы безопасности 
работы журналистов в раз-
ных регионах мира, в том 
числе в России и на Север-
ном Кавказе, организацион-

ные моменты применения 
протоколов безопасности 
при выполнении журнали-
стами профессионального 
долга, безопасность при 
работе с источниками ин-
формации, безопасность 
хранения информации и 
предотвращение угроз, 
способных возникнуть при 
работе в интернете, журна-
листы изучали вместе с со-
трудником регионального 
бюро ARTICLE 19 в Мекси-
ке и Центральной Америке 
Риккардо Гонзалесом.

Юрист Центра защиты 

прав СМИ Светлана Кузе-
ванова рассказала участни-
кам тренинга об основных 
проблемных зонах в рабо-
те журналистов, правовых 
аспектах профессиональной 
деятельности и последних 
изменениях в законодатель-
стве России, ограничиваю-
щих свободное распростра-
нение информации в СМИ 
и интернете. На конкретных 
примерах медиа-юрист про-
демонстрировала практи-
ческие особенности исков к 
редакциям СМИ и журнали-
стам последнего времени. 
В центр, представляемый 
Светланой Кузевановой, 
сейчас нередко обращают-
ся журналисты, пишущие на 
деликатные темы, с прось-
бой проверить их будущие 
публикации на наличие в 
них уязвимых с юридиче-
ской точки зрения мест, ко-
торые затем могут стать 

поводом для судебного пре-
следования. Все чаще СМИ 
заключают с центром дого-
вора на юридическое сопро-
вождение их деятельности. 
Медиа-юристы отстаивают 
права журналистов в судах.

– Будущих журналистов 
учат тому, как писать, но 
никто не учит тому, как на-
писать так, чтобы при этом 
не оказаться привлеченны-
ми к административной от-
ветственности, - отметила 
в ходе тренинга Елена Ку-
зеванова. - Мы же обучаем 
журналистов нормам права, 

чтобы они могли не только 
защитить себя, но и предот-
вратить возможные кон-
фликтные ситуации. Подоб-
ные тренинги мы проводим с 
пресс-службами различных 
ведомств, со студентами 
факультетов журналистики 
и даже с судьями, учитывая, 
что судебная практика в от-
ношении норм, регулирую-
щих деятельность СМИ, се-
годня несовершенна. 

 
Ахмет ГАЗДИЕВ

Назрань - Махачкала - 
Назрань

На снимке: на этом ме-
сте перед зданием Дома 

журналистов в Махач-
кале будет установлен 

памятник журналистам, 
погибшим при исполне-

нии профессионального 
долга

Фото автора 

СОХРАНЯЯ СВОБОДУ 
СЛОВА

С 14 по 15 ноября в Махачкале проходил тренинг по защите и безопасности 
журналистов и их деятельности, собравший в столице Дагестана представи-
телей масс-медиа Северного Кавказа. Тренинг был организован независимой 
международной правозащитной организацией ARTICLE 19 при сотрудничестве 
с Союзом журналистов России и Центром защиты прав СМИ. Целями ARTICLE 
19 являются защита и содействие реализации основополагающего права на 
свободу выражения мнения по всему миру. Название этой организации про-
исходит от Статьи 19 Всеобщей декларации прав человека, гарантирующей 
свободу слова.

Первое – удивительно, 
что «гражданин РФ» там, где 
обсуждают вопрос, связан-
ный с действиями полиции и 
гражданина, вдруг озаботил-
ся … подпиской на «Серда-
ло» и поставил работникам 
редакции еще в упрек, что 
работники «Водоконала» 
получают маленькую зар-
плату… Почему так скудно? 
Можно было спросить еще 
прилепить к образу «Серда-
ло» тарифы ЖКХ и генно-мо-
дифицированные продукты!  
Подумайте, как еще можно 
восстановить социальную 
справедливость за счет под-
тасовки фактов и разнообра-
зить свои обвинения.

Мы обращаемся не к ано-
нимному «гражданину РФ», а 
ко всем, кто делает его ком-
ментарий типичным. Надо 
понимать и элементарные 
позиции: «господин Дахка-
ев», как вы пишете, только 
подготовил публикацию. Не 
он определял правопримени-
тельную практику и рекомен-
дации юристов и законодате-
лей по подобным ситуациям. 
Журналист подготовил для 
читателей емкую информа-
цию, которая взята из дей-
ствующих законов. Кому 
не нравится и для кого так 
сложно? Газета «Сердало», 
кстати, публикует на посто-
янной основе информацию 
о профилактике противопо-
жарной, инфекционной, ве-
теринарной, радиоактивной, 
бытовой, производственной 
безопасности. И здесь для 
желающих задавать ритори-
ческие вопросы «чем пита-
ются в «Сердало», просто 
раздолье. Ждем-с.

 К сожалению, ничего но-
вого нам здесь не сообщили. 

Второе, чтобы вы зна-
ли, - работники «Сердало» 
информированы о событи-
ях в республике, обо  всех 
нарисованных и истинных 
портретах политических и 
общественных деятелей, 
болезнях ведомств и мини-
стерств, подонках и героях 
нашего времени не меньше 
остальных. «А почему вы об 
этом не пишете?!» – восклик-
нете вы, спрашивая. Да пото-
му, что многие и на собствен-
ной кухне не говорят о том, 
что мы пишем и публикуем. 
Научитесь читать не только 
абзацы и короткие «жаре-
ные» сообщения. Сделайте 
шаг – читайте и другие ста-
тьи, где надо делать извест-
ные усилия. И не путайте 
чужие обязанности с уставом 
редакции. 

Люди, оставьте привыч-
ку вечно всех разоблачать 
– вам никто ничего не дол-
жен. Одна треть работников 
«Сердало» - бывшие бе-
женцы, пережившие в свое 
время войны, расстрелы, 
бандитский и так называе-
мый милицейский произвол 
и многое другое, что вам 
точно неизвестно. Если для 
читателя напечатали ин-
струкцию, как защищать свои 
права, это не значит, что его 
жизненный опыт отменяет ее 
пользу для остальных.  И нас 
задерживали, пытались из-
деваться, угрожали оружием, 
сажали на пару суток. Ну и 
что теперь делать? Вы к газе-
те апеллируете? Было край-
не нелепо с нашей стороны 
апеллировать к вам… К со-
жалению, при строительстве 
правового государства такое 

пришлось пережить многим. 
Что касается Конституции,  
вы правы -  вы ее не знае-
те и не вспоминаете. Как не 
знают Правила безопасности 
дорожного движения многие 
сотрудники дорожной поли-
ции. Но ведь это не отменя-
ет пользы знать эти правила 
для других людей в роли пе-
шеходов и водителей? Зная 
правила, согласитесь, боль-
ше шансов предотвратить 
беду, аварию, нарушения за-
кона.

Что касается ситуации, 
когда полицейские могут в 
ответ на законные требова-
ния гражданина его «убить 
и надеть пояс «шахида», а 
затем объявить о «предот-
вращении теракта» и «лик-
видации смертника» - такие 
случаи наиболее возможны 
при наличии двух обстоя-
тельств: оборотней в пого-
нах, и их жертвы - человека, 
который не имел возможно-
сти предвидеть подобную си-
туацию. Больше шансов, ког-
да ты грамотно  знаешь свои 
права – ты не молчишь, ты 
не гневный аноним, ты дей-
ствуешь против несправед-
ливости словом, поступком, 
информацией. 

Что касается подписки 
на «Сердало». Многие оши-
бочно думают, что редакции 
«нужны их деньги», или,  как 
писал другой товарищ, чтобы 
выжить при «свободе сло-
ва». Граждане абсолютным 
образом не представляют 
структуру, схему работы со-
временных газетных редак-
ций.  Не знают об электрон-
ных версиях – сегодня у нас 
богатый сайт, читатели по 
всему миру. И знакомых вы  
не уговорите подписаться – 
люди читающие давно под-
писались. А те, кто ничего не 
читает, с таким же успехом 
могут конструировать печат-
ный станок. Относительно 
свободы слова: «когда при-
шла свобода слова – ока-
залось, что многим нечего 
сказать». Есть в природе и 
совсем чудаки, которые ду-
мают, что они конкурируют 
с «Сердало» то ли в ин-
формационном поле, то ли 
пред очами вышестоящего 
начальства. «Наивно это и 
смешно, но так легко…» и 
далее по тексту песни.

 Если вам есть, что умное 
и толковое сказать, – прихо-
дите в «Сердало», вас на-
печатают, если есть правда 
и факты. Заодно узнаем о 
вашей профессии и квали-
фикации – нет сомнений, 
грустно не будет. Подписка 
на «Сердало» и другие пе-
чатные издания нужна, что-
бы больше людей вернули 
себе привычку, навык, если 
хотите, читать, думать, иметь 
личное мнение, основан-
ное на личной компетенции. 
Изображая из себя патрио-
тов,  множеству людей давно 
пора обратить внимание, из-
вините за тавтологию, на то 
внимание, которое уделяют 
газетам в других регионах 
страны.  И это не Евкуров 
вам и нам должен делать, а 
все  общество. Это как под-
держать свои музеи, библи-
отеки, стадионы, театры, за-
поведники  и т.д. Без этого 
нельзя, и это не разъясняют 
– понимают.

Якуб СУЛТЫГОВ

ЧЕСТНЕЕ 
ЧЕСТНОГО

В недавнем номере газеты «Сердало" вышла публи-
кация под рубрикой «Вы должны это знать» (подгото-
вил З. Дохкаев). Была она посвящена  разъяснению  
прав граждан, которые могут столкнуться с произволом 
со стороны стражей порядка. Мы всегда отмечаем му-
жество и ответственную работу сотрудников правоох-
ранительных органов, но при этом считаем полезным,  
важным и неизменным, чтобы все граждане, в погонах 
или без них,  соблюдали законы страны. Публикуя вы-
шеуказанную инструкцию, о том  как человеку лучше за-
щитить свои права, если к нему начинают приставать 
со злополучной пропиской, регистрацией и другими 
печально известными ситуациями, мы полагали, что 
человеку разумному вполне достаточно той пользы, ко-
торая есть в данном знании. Однако вечная привычка 
привязывать одно к другому, обобщать и искать вино-
ватых везде и всюду, по всей видимости, у части людей 
беспредельно живуча.

Любопытно было прочитать комментарий по этому 
поводу после публикации информационного материала 
«Сердало» на уважаемом сайте Magas.ru. Он (коммента-
рий) в силу своей «принципиальной» типичности, увы, 
и сам требует комментария.

"Гражданин РФ однако" Сб, 16/11/2013 - 16:25.
Похоже, работники "Сердало" действительно не выхо-

дят из редакции и питаются газетами "Сердало" и Кон-
ституцией РФ. Ну, хорошо. Допустим, господин Дохкаев 
начинает спокойно разговаривать с наглыми полицейски-
ми. Вежливо так посылает их за Конституцией. А они в 
свою очередь спокойно так выпускают в него очередь из 
автомата. И также спокойно одевают на, уже труп, люби-
теля Конституции "пояс смертника". А теперь вопрос га-
зете "Сердало", которая любит "честное слово" и пишет 
о злободневных и острых вещах /с их слов/. Очень простой 
вопрос: что ждет близких родственников Дохкаева? И ка-
кое "наказание" получат полицейские за "предотвращение 
теракта" и "ликвидацию смертника"?... R.S. Уважаемая 
редакция "Magas", прошу вас не удалять вопрос. Пусть 
ответят честно. Я хочу подписаться на "Сердало" и уго-
ворить всех своих знакомых сделать то же самое. 
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В рамках перехода 
бюджетных учреждений 
на ведение бухгалтерского 
учета в соответствии с Ин-
струкцией № 174н одним 
из необходимых меропри-
ятий является составле-
ние перечня особо ценно-
го движимого имущества и 
организация обособленно-
го учета этого имущества. 
Расскажем, как это сде-
лать правильно. 

В бухгалтерском учете 
бюджетных учреждений не-
обходимо выделять особо 
ценное движимое имуще-
ство, потому что для этой 
категории имущества пред-
усмотрены особые законо-
дательные нормы: 

• бюджетное учреж-
дение не может самостоя-
тельно, т. е. без разреше-
ния органа, выполняющего 
функции и полномочия учре-
дителя, распоряжаться этим 
имуществом; 

• на это имущество 
не может быть обращено 
взыскание по обязатель-
ствам учреждения; 

• расходы на со-
держание этого имущества 
должны компенсироваться 
учреждению за счет средств 
субсидий на выполнение 
государственного (муници-
пального) задания. 

Все перечисленные по-
ложения не относятся к дви-
жимому имуществу, приоб-
ретенному за счет средств 
от приносящей доход дея-
тельности. 

Критерии отнесения дви-
жимого имущества к особо 
ценному можно разделить 
на несколько типов: 

• выделение видов дви-
жимого имущества, которое 
относится к категории особо 
ценного, независимо от ба-
лансовой стоимости, напри-
мер, все виды автомобиль-
ного транспорта, колесной 
и гусеничной техники, вклю-
чая тракторы и прицепы; 

• установление преде-
ла балансовой стоимости, 
свыше которого движимое 
имущество относится к осо-
бо ценному независимо от 
функционального назначе-
ния, например, балансовой 
стоимостью свыше 50 000 
руб; 

• определение для кон-
кретного учреждения, груп-
пы учреждений сверх об-
щего перечня видов особо 
ценного движимого имуще-
ства отдельных видов или 
даже отдельных объектов, 
которые могут быть опре-
делены как особо ценные, 
без которых исполнение уч-
реждением своих уставных 
функций будет невозможно 
или затруднено;

• отнесение к особо цен-
ному имущества, отчужде-
ние которого производится в 
специальном порядке. 

Стоит отметить, что кри-
терии, определяющие отне-
сение движимого имущества 
к особо ценному, зависят 
только от его балансовой 
стоимости и функциональ-
ного назначения и не свя-
заны ни с типом имущества 
(основное средство, матери-
альные запасы), ни с поряд-
ком его учета (на балансо-
вых счетах, на забалансовых 
счетах). Иными словами, 
особо ценное движимое 
имущество может быть и 
в категории материальных 
запасов, и учитываться на 
забалансовых счетах. Это 
необходимо учитывать при 
подготовке перечней иму-

щества учреждений для ут-
верждения. 

Письмо Министерства 
финансов Российской Фе-
дерации от 18.09.2012  
№ 02-06-07/3798.

Согласно положениям 
статьи 120 Гражданского 
кодекса Российской Федера-
ции, к недвижимому и особо 
ценному движимому имуще-
ству, в отношении которого 
учреждение не имеет права 
самостоятельного распоря-
жения (далее – особо цен-
ное имущество, ОЦИ), отно-
сится: 

- недвижимое имущество 
и особо ценное движимое 
имущество, закрепленное 
за государственным (муни-
ципальным) автономным 
учреждением (далее – ав-
тономное учреждение) соб-
ственником этого имущества 
или приобретенное автоном-
ным учреждением за счет 
выделенных таким соб-
ственником средств. Указан-
ные объекты ОЦИ согласно 
Инструкции по применению 
единого плана счетов бух-
галтерского учета для орга-
нов государственной власти 
(государственных органов), 
органов местного само-
управления, органов управ-
ления государственными 
внебюджетными фондами, 
государственных академий 
наук, государственных (му-
ниципальных) учреждений 
(далее – Инструкция 157н 
(Утверждена Приказом 
Министерства финансов 
Российской Федерации от 
01.12.2010 № 157н)  отра-
жаются на соответствующих 
счетах аналитического учета 
счетов 4 101 10 000 «Основ-
ные средства – недвижимое 
имущество учреждения», 
4 101 20 000 «Основные 
средства – особо ценное 
движимое имущество уч-
реждения», 4 102 20 000 
«Нематериальные активы 
– особо ценное движимое 
имущество учреждения»,  
4 105 20 000 «Материаль-
ные запасы – особо ценное 
движимое имущество уч-
реждения» (далее – соответ-
ственно счета 4 101 10 000,  
4 101 20 000, 4 102 20 000, 
4 105 20 000); в части ОЦИ, 
приобретенного за счет 
средств от приносящей до-
ход деятельности до измене-
ния его типа и закрепленного 
за автономным учреждени-
ем, – на соответствующих 
счетах аналитического учета 
счетов 2 101 20 000 «Основ-
ные средства – особо цен-
ное движимое имущество 
учреждения», 2 102 20 000 
«Нематериальные активы 
– особо ценное движимое 
имущество учреждения»,  
2 105 20 000 «Материаль-
ные запасы – особо ценное 
движимое имущество уч-
реждения» (далее соответ-
ственно – счета 2 101 20 000,  
2 102 20 000, 2 105 20 000);

- особо ценное движи-
мое имущество, закреплен-
ное за государственным 
(муниципальным) бюджет-
ным учреждением (далее 
– бюджетное учреждение) 
собственником этого иму-
щества или приобретенное 
бюджетным учреждением за 
счет выделенных собствен-
ником имущества бюджет-
ного учреждения средств 
(указанные объекты ОЦИ 
согласно Инструкции 157н 
отражаются на соответству-
ющих счетах аналитическо-
го учета счетов 4 101 20 000, 
4 102 20 000, 4 105 20 000, в 

части ОЦИ, приобретенного 
за счет средств от прино-
сящей доход деятельности 
до изменения его типа и за-
крепленного за бюджетными 
учреждениями, – на счетах  
2 101 20 000, 2 102 20 000, 
2 105 20 000); а также не-
движимое имущество, вне 
зависимости от источника, 
за счет которого приобрете-
но недвижимое имущество 
(согласно Инструкции 157н 
отражается на счетах 4 101 
10 000, 2 101 10 000). 

Операции с указанным 
имуществом в бухгалтер-
ском учете учреждений 
оформляются в общеуста-
новленном порядке соответ-
ствующими бухгалтерскими 
записями, предусмотрен-
ными для иных объектов 
нефинансовых активов Ин-
струкцией 157н, Инструкци-
ей по применению Плана 
счетов бухгалтерского учета 
бюджетных учреждений2, 
Инструкцией по применению 
Плана счетов бухгалтерско-
го учета автономных учреж-
дений3.

2 Утверждена Приказом 
Министерства финансов 
Российской Федерации от 
16.12.2010 № 174н. 

3 Утверждена Приказом 
Министерства финансов 
Российской Федерации от 
23.12.2010 № 183н. 

При этом в бухгал-
терском учете учрежде-
ний на счете 0 210 06 000 
«Расчеты с учредителем»  
(4 210 06 000, 2 210 06 000) 
учитывается показатель рас-
четов с Учредителем в объ-
еме прав по распоряжению 
особо ценным имуществом 
в стоимостной оценке, рав-
ной балансовой стоимости 
ОЦИ. 

Изменение показате-
лей, отраженных на счетах  
4 210 06 000 (2 210 06 000), 
осуществляется учреждени-
ем при составлении годовой 
бухгалтерской отчетности 
по счету 2 210 06 000 в сум-
ме балансовой стоимости 
выбывшего ОЦИ (методом 
«красное сторно») в кор-
респонденции со счетом  
4 401 10 172 «Доходы от 
операций с активами»  
(2 401 10 172 «Доходы от 
операций с активами»).

На суммы измене-
ний показателей счетов  
4 210 06 000 (2 210 06 000) 
учреждение направляет 
Учредителю Извещение  
(ф. 0504805) в порядке, уста-
новленном Учредителем и 
отраженном учреждением в 
рамках формирования учет-
ной политики. 

В соответствии с Инструк-
цией 157н, Инструкцией по 
применению Плана счетов 
бюджетного учета 162н (Ут-
верждена Приказом Минфи-
на России от 06.12.2010 № 
162н),  Учредителем на счете  
1 204 33 000 «Участие в госу-
дарственных (муниципаль-
ных) учреждениях» отража-
ется показатель участия в 
учреждениях в стоимостной 
оценке, равной балансовой 
стоимости ОЦИ подведом-
ственных учреждений.

При этом в целях обе-
спечения соответствия вза-
имосвязанных показателей 
бюджетной (бухгалтерской) 
отчетности Учредителя (уч-
реждения) изменение дан-
ных, отраженных Учредите-
лем на счете 1 204 33 000, 
производится в корреспон-
денции со счетом 1 401 10 

172 «Доходы от операций с 
активами» при составлении 
годовой бюджетной отчетно-
сти, либо с иной периодично-
стью, установленной учреди-
телем, но не реже чем один 
раз в год при составлении 
годовой бюджетной отчетно-
сти (с учетом реорганизаци-
онных мероприятий, при их 
проведении) на основании 
Извещений (ф. 0504805), 
предоставленных учрежде-
нием, на сумму изменения 
показателей счетов 4 210 06 
000 (2 210 06 000). 

Бухгалтерские записи по 
вышеуказанным операциям 
приведены в приложении к 
настоящему письму. 

Учредителям (учрежде-
ниям) необходимо осуще-
ствить в межотчетный пери-
од корректировку входящих 
остатков в части показателей 
по счетам 1 204 33 000 (2 210 
06 000, 4 210 06 000) путем 
формирования следующих 
бухгалтерских записей на 
суммы амортизационных от-
числений ОЦИ, отраженных 
на 1 января: 

- учреждением – по дебе-
ту счета 4 401 30 000 «Финан-
совый результат прошлых от-
четных периодов» и кредиту 
счета 4 210 06 000 (дебету 
счета 2 210 06 000 и кредиту 
счета 2 401 30 000 «Финан-
совый результат прошлых 
отчетных периодов») с по-
следующим формированием 
и направлением Учредителю 
Извещения (ф. 0504805); 

- учредителем на основа-
нии Извещений (ф. 0504805), 
предоставленных учреж-
дением, – по дебету счета  
1 204 33 000 и кредиту счета 
1 401 30 000 «Финансовый 
результат прошлых отчетных 
периодов». 

По результатам прове-
денной корректировки вхо-
дящих остатков Учредитель 
(учреждением) в составе 
годовой бюджетной (бухгал-
терской) отчетности форми-
рует отчет «Сведения об из-
менении валюты баланса» 
ф. 0503173  с указанием в 
графе 5 «Причина расхожде-
ния» Раздела 2 «Причины из-
менений» – «Уточнение раз-
мера вложений Учредителя в 
недвижимое и особо ценное 
движимое имущество учреж-
дения». 

Дополнительно сооб-
щаем, что Министерством 
финансов Российской Фе-
дерации издан приказ «О 
внесении изменений в Ин-
струкцию о порядке со-
ставления, представления 
годовой, квартальной бухгал-
терской отчетности государ-
ственных (муниципальных) 
бюджетных и автономных 
учреждений, утвержденную 
Приказом Минфина Рос-
сии от 25.03.2011 № 33н», 
предусматривающий в це-
лях раскрытия в Балансе 
государственного (муници-
пального) учреждения (ф. 
0503730) (далее – Баланс) 
стоимости активов, отража-
ющей стоимость имущества, 
которым учреждение отвеча-
ет по принятым обязатель-
ствам, дополнение формы 
Баланса строками, в которых 
подлежат отражению показа-
тель уменьшения балансо-
вой стоимости ОЦИ и расчет-
ная чистая стоимость ОЦИ. 

М. ГАДАБОРШЕВА,
ведущий специалист 

отдела исполнения 
республиканского и 

консолидированного 
бюджетов 

О правовых аспектах нового порядка 
финансирования работ по капитальному ремонту 

многоквартирного дома
(Окончание. Начало на 2 стр.)

Владельцем специального счета может быть:
товарищество собственников жилья, осуществляющее 

управление многоквартирным домом либо осуществляющий 
управление многоквартирным домом жилищный кооператив 
или иной специализированный потребительский кооператив;

региональный оператор, если он выбран собственниками 
помещений в многоквартирном доме в качестве владельца 
специального счета.

2) Перечисление взносов на капитальный ремонт на счет 
регионального оператора. Средства, полученные региональ-
ным оператором от собственников помещений в многоквар-
тирных домах, формирующих фонды капитального ремонта 
на счете, счетах регионального оператора, могут использо-
ваться только для финансирования расходов на капитальный 
ремонт общего имущества в этих многоквартирных домах. Ис-
пользование указанных средств на иные цели, в том числе на 
оплату административно-хозяйственных расходов региональ-
ного оператора, не допускается. Средства, полученные реги-
ональным оператором от собственников помещений в одних 
многоквартирных домах, формирующих фонды капитально-
го ремонта на счете, счетах регионального оператора, могут 
быть использованы на возвратной основе для финансирова-
ния капитального ремонта общего имущества в других много-
квартирных домах, собственники помещений в которых также 
формируют фонды капитального ремонта на счете, счетах это-
го же регионального оператора.

Решение о выборе способа формирования фонда капи-
тального ремонта должно быть принято собственниками на 

общем собрании в двухмесячный срок после официального 
опубликования республиканской программы капитального ре-
монта, в которую включен соответствующий многоквартирный 
дом. Если собственники такое решение в установленный срок 
не приняли, то тогда орган местного самоуправления прини-
мает решение о формировании фонда капитального ремонта 
в этом многоквартирном доме на счете регионального опера-
тора.

Начало внесения обязательных взносов собственниками 
помещений в многоквартирном доме - это истечение четырех 
календарных месяцев, начиная с месяца, следующего за ме-
сяцем, в котором была официально опубликована республи-
канская программа капитального ремонта, в которую включен 
этот многоквартирный дом.

Как и в других субъектах Российской Федерации в Респу-
блике Ингушетия для осуществления деятельности, направ-
ленной на обеспечение проведения капитального ремонта 
общего имущества собственников в многоквартирных домах 
на территории Республики Ингушетия создан региональный 
оператор - Фонд капитального ремонта многоквартирных до-
мов Республики Ингушетия.

В дальнейшем будет проводиться работа по информиро-
ванию граждан о порядке и механизмах реализации собствен-
никами помещений многоквартирного дома своих возможно-
стей для проведения капитального ремонта многоквартирного 
дома.

И.АУШЕВ,
Фонд капитального ремонта многоквартирных домов 

Республики Ингушетия

Учет особо ценного имущества бюджетных 
и автономных учреждений

В субботу, 16 ноября, в 
сельском поселении Ор-
джоникидзевское  встре-
чали учащихся, которые 
принимали участие в 
Международной олимпи-
аде школьников "Олимп 
- 2013", который прошел  
4-7 ноября в городе Мо-
скве.

Состоялась торжествен-
ная линейка, в которой при-
няли участие специалисты 
Министерства образования 
РИ, начальник Управления 
образования по Сунженско-
му району Роза Магомедов-
на Евлоева, родители.

О р д ж о н и к и д з е в с к а я 
средняя школа № 4 включе-
на в общероссийскую базу  
«1000  лучших школ Рос-
сии»,  учителя Хяди  Евло-
ева, Рая Тимурзиева пред-
ставлены к награде.

Директор школы  Оль-
га Евгеньевна Калиматова 
представлена к награжде-
нию орденом  III степени  
«За вклад в развитие рос-
сийского образования».  Так-
же директор школы вошла в 
состав «Общероссийского 
Совета директоров России».

Из нашей республики в 
Олимпиаде приняли участие 
школы №4, №6 с.п. Орджо-
никидзевское, Мужичинская  
средняя школа. Результат 
знаний и подготовка наших 
учащихся превзошли  все 
ожидания, хотя они нахо-
дятся не в равных условиях 
с мощными образователь-
ными центрами, как  в Но-
восибирске, Владивостоке, 
Санкт-Петербурге, Москве и 
других регионах.

Школа №4  была вы-
двинута в 2012-2013 учеб-
ном году на конкурс  «1000 
лучших школ России», в 
котором принимали уча-
стие  38 тысяч учащихся. 
Со всей РФ на протяжении 
года прошли I-II-III туры, 
дистанционно, обработка 
которых шла одновременно 
с окончанием  каждого тура, 
на 15 вопросов – 25 минут. 

Из 38 тысяч участников 
прошли только две  тысячи 
учащихся на очный тур. По 
итогам 4 и 5 туров, которые 
прошли в Москве, победи-
телями стали: С. Талдиев 
- третий класс, М. Чахкиева 
-  третий класс, М. Сейна-
роев - одиннадцатый класс,  
А. Сейнароев – шестой 
класс, Р. Сейнароева – вось-
мой класс, Х. Евлоев – ше-
стой класс, А. Гапархоев 

– четвертый класс, Р. Кали-
матов – третий класс,  Б. Ту-
таев - седьмой класс  - они 
набрали хорошие баллы и 
получили медали и дипло-
мы.

Роза Магомедовна от 
души поздравила всех 
участников Олимпиады. 
"Секрет успеха, - сказала 
она,  - в системной и после-
довательной работе  коллек-
тива школы".

Ребята приехали во-
одушевленные,  наполнен-
ные желанием учиться еще 
лучше, они совершили  не-
забываемую экскурсию по 
Москве, побывали на По-
клонной горе, Арбате, в 
Московском зоопарке и на 
Красной площади.  Удач  
вам и новых  побед! 

Марем АУШЕВА

В Доме культуры сельского поселения Алхасты в 
эти выходные прошел большой праздничный концерт. 
Репертуар праздничной программы «Сакъердаме сайре-
наш» был разнообразным.

Необходимо подчеркнуть заботу главы администрации 

с.п.Алхасты Адама Галаева о сельских деятелях культуры. 
Директор школы Радимхан Фаргиева и директор ДК, заслу-
женный работник культуры РИ Зина Бокова на протяжении 
многих лет делают все, чтобы жители села могли культурно 
отдохнуть. 

Своими музыкальными и танцевальными способностями 
Зина Бокова и художественный руководитель Залифа Черки-
ева много раз радовали сельчан.

Отличительным моментом в программе «Сакъердаме 
сайренаш» было возвращение к истокам «зоахалол», к куль-

туре ингушского народа. Участниками этого конкурса были 
парни и девушки «бальзаковского возраста», что наполняло 
это мероприятие особой аурой притягательности. В ловзаре 
и лезгинке свою удаль показали все представители сельско-
го поселения. Богатый и разнообразный репертуар концерта 

работники ДК постарались сделать незабываемым и запоми-
нающимся.

Умение шутить − это бесценный дар, который продемон-
стрировали участники «зоахалол».  Рожденные житейской 
мудростью, они помогают преодолевать трудности. Блиста-
тельные выступления детского хора ДК, включающие в себя 
вокальные и хореографические номера песни, смотрели и 
слушали, затаив дыхание. 

А. МАРЕМОВА

Образование

Учителями славится 
Россия – 

ученики приносят славу ей!

Алхастинская лезгинка

Анализ пожаров по-
казывает, что основными 
причинами их возникно-
вения в осенне-зимний пе-
риод являются нарушения 
правил пожарной безопас-
ности при эксплуатации 
различных отопительных 

приборов и устройств. 
Люди, стремясь любым 
способом обогреть свое 
жилище, порой забывают 
о той опасности, которую 
таит в себе пренебреже-
ние правилами пожарной 
безопасности.

Основными причинами 
пожаров при эксплуатации 
бытовых газовых приборов 
является утечка газа, вслед-
ствие каких-либо поврежде-
ний газового оборудования 
либо нарушение правил 
технической эксплуатации 
газовых приборов.

При ощущении запаха 
газа в помещении нельзя 
зажигать спички, зажигал-
ки, включать или выключать 
электрические включатели, 
входить в помещение с от-
крытым огнем или с сигаре-
той - все это может вызвать 
взрыв газа.

Особую опасность таят 
в себе электронагрева-
тельные приборы. Ни в 
коем случае нельзя поль-
зоваться электронагрева-
тельными приборами ку-
старного изготовления или 
неисправными приборами. 
Современные электрона-
гревательные приборы, как 

правило, пожаробезопасны, 
так как снабжены автомати-
ческими терморегулятора-
ми. Однако использование 
одновременно большого ко-
личества электроприборов 
так же таит в себе большую 
опасность, связанную с 
перегрузкой электрических 
сетей и большой вероят-
ностью в связи с этим воз-
никновения в них коротких 
замыканий, что тоже может 
привести к пожару.

Соблюдение норм и пра-
вил пожарной безопасности 
при эксплуатации различ-
ных нагревательных при-
боров и устройств позволит 
обезопасить ваши дома и 
имущество от огня. Помни-
те об этом!!!

У.А.СУЛТЫГОВ, 
начальник ОНД Джей-

рахского района ГУ МЧС 
России по РИ, майор 
внутренней службы

Пожарная безопасность в осенне-зимний период


